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電影《流浪地球2》的熱映，讓觀
眾看到了中國科幻電影的新高度。昨
日上午，中影集團董事長、《流浪地
球2》電影總監製傅若清，導演郭帆，

主演吳京、劉德華出席在灣仔會展中心舉行的 「當
幻想照向現實 電影《流浪地球2》幕後交流會」 ，
分為 「夢和幻想」 、 「從《流浪地球1》到《流浪地
球2》」 、 「奔向未知的想像空間」 及 「現實的遠大
願景」 4個主題，分享電影創作感受。



當幻想照向現實中國電影工業化探索
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這次音樂會的靈感來自中樂團藝術總監閻惠昌
的經歷，在和伍敬彬溝通之後確定下最終的概念。
在閻惠昌看來，多元、兼容是嶺南文化的特色，廣
東音樂作為嶺南文化的中流砥柱，更是 「海納百
川」 。 「樂曲不是源自本地，樂器更是來自西方，
但粵劇樂師卻能把它們本地化以適應粵劇的藝術需
求，只要用廣東的語言填上歌詞，全世界的音樂都
可以是廣東音樂。」

在伍敬彬看來，在多媒體、跨媒體創作流行的
當下，在已有的傳統作品基礎上進行創新有着不一
樣的挑戰。為此，伍敬彬挑選了對香港觀眾來說最為
熟悉，亦是最能代表廣東音樂特色的戲曲進行編排。

重溫歷史性時刻
這一次的改編，伍敬彬希望能夠通過多角度的

方式讓觀眾了解曲子的背景。 「我是上世紀七八十
年代長大的，每天爸媽都會放戲曲聽，哪怕是不喜
歡戲曲的人也都會唱幾句。我希望在聽音樂會的過
程中，可以帶着觀眾去到粵曲歷史中頗具意義的日
子裏。」 90分鐘的音樂會中，觀眾可以回憶起電
視還未普及的年代，在戲棚中聽曲消遣的日子；

1962年香港大會堂開幕的日子；1972年在電視台
播出賑災義演籌款節目《胡不歸之慰妻》的日子；
1977年香港中樂團舉辦創團音樂會的日子。

以傳統粵曲作為音樂會的主題，需要將傳統的
表現方式移植到90人的樂隊中。伍敬彬坦言，這
個過程並不輕鬆。 「我進行了很多 『鬼斧神工』 的
創作，每一首曲子都有進行跨樂種的編排。例如，
這一次演繹《帝女花》的配置可以說是 『交響樂團
式』 的中樂，突顯出有情人殉情的悲愴動人。其中
還運用了環保革胡，它的旋律有 『說書人』 的意
味。」

伍敬彬和香港中樂團合作多年。他表示， 「很
感謝香港中樂團多年的栽培，每一次的委約對我來
說都是鍛煉機會。」 閻惠昌亦表示，作曲家伍敬彬
與樂團合作多年，他於2019年為樂團創作《下一
站月球》，糅合了中西音樂文化中對月球的嚮往及
祝福，來了一場中西文化 「大兜亂」 。這一次，伍
敬彬再次發揮天馬行空的想像力，帶觀眾 「回到過
去」 到樂團創團音樂會，亦帶觀眾 「穿越未來」 到
火星中國太空站，各種異想天開的想法，配合粵劇
演唱及舞台科技，呈現在音樂廳空間中。

【大公報訊】記者劉旅程報道：由明畫廊舉辦的西
班牙超現實主義藝術家薩爾瓦多．達利展覽 「達利的世
界」 ，於即日起至5月31日共展出20件藝術家經典雕塑
及版畫作品。

達利是著名的西班牙畫家，因其超現實主義作品而
聞名，他與畢加索和米羅一同被認為是西班牙20世紀最
有代表性的3個畫家。明畫廊總監林沙洲在接受大公報
記者採訪表示： 「達利是（自己）夢寐以求想要合作的
藝術家，他作品滋養了很多後輩藝術家，希望透過達利
作品展，讓香港年輕人更好地了解當代藝術與超現實主
義。」

該展覽中雕塑作品有《勝利的大象》《時間的側
影》《天使的願景》《超現實鋼琴》等。林沙洲在介紹
展品《勝利的大象》時表示， 「只有戰爭勝利者才會吹
奏凱歌，大象代表權力和財富，即使是大力氣與厚實的
大象，腳也顯得特別脆弱，作品是一種對權力和財富的
警醒。」

《時間的側影》是達利標誌性的作品之一，軟化的
時鐘回應了他於1931年創作的著名油畫《記憶的永
恆》，時鐘左方是達利樣貌的側影，邊緣的那滴眼淚，
代表藝術家感嘆所有人都逃不了時間的洗禮。

林沙洲認為，從達利的作品中可以看出他是一位具
有非凡才能和想像力的藝術家，看似荒誕怪異的藝術風
格表達了對傳統美學的反抗，其作品將現實與夢幻結合
起來，創造出一種現實與臆想、具象與抽象相混合的
「超現實境界」 。

圖片：大公報記者劉旅程攝
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▲《流浪地球 2》之
「太空電梯」 場景。

▲《流浪地球2》由吳
京、劉德華主演。

大公報記者 顏 琨

《火星上的虎度門》

正值香港藝術節舉辦期間，香港中樂團於今明兩日在大會堂音樂廳舉辦《火

星上的虎度門》音樂會。這是香港中樂團特別委約作曲家伍敬彬為樂團度身打造

一場穿越時空的聲光之旅。音樂會將以粵劇音樂和頗具科技感的舞台特效相結

合，引領觀眾重溫百年來粵樂文化曾到訪過的不同音樂場景。

穿越時空的聲光之旅
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▲雕塑作品《勝利的大象》。 ▲《時間的側影》是達利標誌
性的作品之一。
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地點：

中環荷李活道
31-33號

▲香港作曲家伍敬彬。

▲香港中樂團藝術總監閻
惠昌。

圖片：香港中樂團提供

談及電影的創作初衷，郭帆表示這緣起
自己的兒時夢想， 「我曾經看卡梅隆（又
譯：占士金馬倫）執導電影《終結者》
（The Terminator，又譯《未來戰士》）
時，就開始想我什麼時候能導演一部科幻
片。」 待真正進入到《流浪地球2》的拍攝
時，他感嘆最難的在於實現電影工業化，
「《流浪地球2》劇組最多人時達到了2200

人，這就需要既懂電影、亦懂管理的人才的
支持。」 郭帆更表示，早在《流浪地球2》
開拍前，團隊就做了大規模的觀眾調研，了
解觀眾預期。隨後，視效鏡頭、鏡頭運作如
何更豐富，劇情增加曲折度，以及豐富人
物，乃至主題要求，都會列出來。同時，也
會想到人臉的增減齡問題。一切準備就緒，
才投入拍攝。

「《流浪地球》是中國科幻的模樣」
電影拍成之後，每個人心目中都會被點

燃起科幻夢，演員吳京也不例外， 「在《流
浪地球》出現之前，我沒有想過中國科幻的
模樣，但拍成之後，《流浪地球》就是中國
科幻的模樣。起初，我們也是懷着好奇探索
的心、摸着石頭過河跨出了這一步。但科技
在進步，如果我們不做的話，我們就永遠會

落後。最終能取得今天的成績，得來不
易。」 吳京表示，角色劉培強在第二部擁有
了完整的一生，這對於一個演員來說很幸
運。

劉德華談及出演《流浪地球2》的感受
時表示： 「科幻電影既然是一個幻想，導演
會從科學角度去分析，如果沒有科學概念，
無論如何構想都沒有用。」 作為一名香港演
員，《流浪地球2》拍攝期間，劉德華要面
對21天的隔離問題，且他又是一個很戀家的
人， 「但出關之後投入拍攝，就會忘記這
些，電影夢的溫暖支持我繼續下去。」

《流浪地球3》已有故事框架
觀眾看過《流浪地球》系列，都會感嘆

中國硬科幻的長足進步，對此，傅若清分享
感受時指出， 「所謂硬科幻，是建構在尊重
現實科技發展的基礎之上。《流浪地球2》
誕生於中國科技自強自立的大背景下，中華
文化5000年蘊含的活力和深邃的東西，如
果都能加到未來的科幻電影中，中國的文化
自信會更加強大。」 他形容，《流浪地球
2》是非常有意義有價值的嘗試，不僅為
《流浪地球》系列再開發奠定基礎，更是中
國電影里程碑式、階段性成功的榜樣。

郭帆在交流會上透露，電影《流浪地球
3》已經有了構思的故事框架，但從框架到
具體情節，再到人物角色，還需要過程。此
外，伴隨人工智能ChatGPT的出現，他也
考慮重新組合現有工具，提升未來製作效
率。

主演吳京也期待郭帆能在《流浪地球
3》繼續超越自己，至於劉培強能否繼續出
現，他笑答： 「如果我（劉培強）繼續出現
的話，首先要考慮如何復活。」 劉德華則認
為，《流浪地球3》會相較前作，再次提升
影片溫度。

在交流會後的記者答問環節，傅若清談
到內地與香港合作的優勢， 「香港是一座國
際化大都會，增加與香港的交流，能令我們
第一時間獲得科技，並很快地傳播出去。」

特區政府文化體育及旅遊局局長楊潤雄
昨日也走進戲院觀賞電影《流浪地球2》。
他在個人Facebook上上載觀影圖片，稱讚
電影既有世界大局觀，在描寫家國情懷方面
亦十分細膩。他亦開心見到香港演員劉德華
參與演出，既展示了香港電影人才的實力，
更做到香港融入國家發展大局之中。期望日
後有更多內地與香港合作的影視作品出台，
一起說好香港故事、中國故事。

昨日的《流浪地球
2》幕後交流會上，有香
港觀眾稱讚電影《流浪地
球2》非常好看，拍攝得
比 「荷里活大片」 更好，
並由電影延伸向幾位主創
提出問題， 「人類未來是
否真的會被人工智能操
控？」

導演郭帆坦誠，他
比較擔憂未來人工智能
的發展， 「目前的一個
情況是，人工智能變得
會說謊了，或者虛化一
些結論，再加上當人工
智能也開始生產它自己
的人工智能時，人類更
無從判斷其學習和思維
方式，也不知它如何定
義人類和控制，這會導
致人類對它的了解愈來
愈少，它的迭代也愈來
愈複雜。」
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▲ 「當幻想照向現實 電影《流浪地球2》幕後
交流會」 現場。 大公報記者劉毅攝

大公報記者 劉 毅


